

# 医学部長 × 学生対談



佐藤：臨床実習前のCBTやOSCEが国家試験化されるなど、医学教育の変革期にあるように感じています。これは、求められる医師像や知識、技術に変化があったということでしょうか。

学部長：ディプロマ・ポリシーにも関わってくるのですが、従来は、医師国家試験に合格

し大学卒業後に研修医として医師という技術者としての勉強を始めました。現在は、医学部生のうちに医師たるべき能力がある程度身について卒業を目指すよう、考え方等が変わってきています。基礎教育や臨床教育の開始を早めることで、臨床実習の時間をたくさん取るようになりました。これは文部科学省からの指導であり、根拠としては医学教育の国際化の必要性が出てきているためです。佐藤：医学部生のうちに臨床実習の時間をたくさん取ることが、より良質な医師の育成につながる根拠はあるのでしょうか。

学部長：最近の若手医師を見ていると、医学部生や卒後臨床研修で複数の診療科で臨床教育を受け、臨床研修後に専門の診療科に入るために、以前と比べると知識量が多いと感じています。また、OSCE(Observable Structured Clinical Examination)の「客観的臨床能力試験」(記載される)に合格しているため、以前は見うけられぬ身につけていた個々的な診察方法や患者さんに対する接遇が、体系的に教育されています。

**岩船:**習得した医学知識を将来活用するためには、大学の講義と自己学習ではそれほどのような姿勢で臨むことが大切でしょうか。私は特に学習した内容の理解を深めようとする際に壁を感じことがあります。

**学部長:**座学だけでなく物事を覚える勉強はつまらないし、なぜ勉強しているのかがわからないくらい辛いですね。座学を受けるとともに実際に実習を行って、臨床においてどのように役に立っているかを知ることができます。理解を深めることができれば、勉強に対するモチベーション

#### ◆ディプロマ・ポリシー 1 倫理観・社会的責任、プロフェッショナズムに関する内容(態度)

## ◆ディプロマ・ポリシー 2

### 地域医療、研究、国際貢献に関する内容(関心・意欲)

◆ディプロマ・ポリシー 3  
基本的医学知識と基本的技術、コミュニケーション能力に関する内容(知識・技能)  
基本的な医学知識と技術を習得し、協調性と指導力をもって診療や保健指導、医学研究を実践できる。

◆ディプロマ・ポリシー 4  
問題解決・課題探求能力に関する内容(思考・判断)  
現状に潜む問題点を課題として提起し、科  
目的根拠および適確な方法に基づく論理的  
性を通じて自ら解決できる

メージを持ち理解を深めながら、まずははある程度の知識量を覚えることが必要です。

学部長：臨床医であっても研究者であっても、他者とのコミュニケーション能力が重要です。臨床医は患者さんに対応するだけでなく、患者さんの治療にあたるためには、看護師やその他の医療スタッフ達とのチームワーク——としての役割があります。そのためには自分の意を伝えたり相手の気持ちを探查することができるようコミュニケーション能力が必要です。がん強はかりするのではなく、部活動や遊びでも、学年で学生生活を送ることで、人として生き力、コミュニケーション能力を磨いていくことができるのではないかと思思います。これは科書には載っていないことです。

A portrait of Dr. Toshiyuki Kondo, a middle-aged man with grey hair, wearing a dark suit, white shirt, and patterned tie. He is seated at a desk, looking slightly to his left with a thoughtful expression. A computer monitor is visible on the desk to his left.

ムの研究を円滑に進めたり、学会で他の研究者と交流を図り、新たなコミュニティに参加することもできます。

佐藤：私たちの一つ上の学年から新カリキュラムになりました。実践的な内容をより早く学べるという利点がある分、興味をもった分野についてじっくりと学ぶ時間を確保するのが難しくなったように感じています。新カリキュラムになったことで、私たちは新たにどんな力を身に付けていくべきでしょうか。

学部長：新カリキュラムになり臨床実習時間は従来の約1.5倍に増え、臨床実習開始のタイミングは5年生が4年生以上になりました。また、臨床実習前に合格する必要のあるCBTおよびOSCEが公的化されることになったのは亡くなっています。臨床実習における医学部生の医療行為には法的な位置付けがなされていましたが、今後はCBTおよびOSCEで合格することで、仮免許のような形で臨床実習を行なう医学部生の医療行為が法的に認められようになりました。臨床実習の時間が増えましたが、基礎科目の知識も必不可少なものであり、主に3～4年生にかけて学修時間の確保を行なっています。

**佐藤**: いま求められていることは、できるだけ臨床実習の時間を長くして国際化を図ることで、そのために新カリキュラムの整備が進んでいるのでしょうか。

学部長：アメリカの医師国家試験の受験資格は、国際基準で認定を受けた学校の出身者にしか申請資格を認めないことになりました。JACME (Japan Accreditation Council for Medical Education)の略「日本医学教育評価機構」と記される)による国際認定を受けるために、評価機関が定める基準を満たす必要がありますが、本校においては臨床実習の72%週化や評価基準の整備を進め、今後1年間に医学教育の国際基準に適合していると認定されました。

**岩船：医学概論・医療総論2の演習で、医師としてのプロフェッショナリズムについて議論する機会がありました。私が今後自らのプロフェッショナリズムを確立するためには、常に先進的な医療や研究に対する関心を持ち、研究マインドを高め続けることが大切だと思いましたが、学生のうちからできることは何でしょうか。**

つか。  
学部長：プロフェッショナリズムとは、簡単に言うと医師としての自覚だと思います。従来は、プロフェッショナリズムという言葉ではなく、教育される場面もありませんでした。プロスボーツ選手のインタビューでは、「ファンのおかげだ」という表現がよく聞かれますね。それと同じで、患者さんあっての医師であることを心に留めて、医師としての振る舞いや発言がどうあるべきかを卒業まで教えることが、われわれの教えるプロフェッショナリズムだと思います。

岩船：患者さんのことを想う気持ちを持つことによって、患者さんのために何ができるかを考えていきたいです。

学部長：患者さんのために医師ができることは手術や薬だけではありません。もっと広い視野でとらえると、特定の分野について研究をすることや、公衆衛生について学ぶことで、単位の患者さんを救うことにならざることもできます。